

rité ecclésiastique ; mais lui, Supérieur, envisageait les choses de *plus haut ! !,.....*

La religion, au collège, n'était qu'un accessoire — au point de vue officiel, s'entend !..... — accessoire absolument respectable, sans le moindre doute, et la preuve, c'est que lui, Supérieur, qui ne partageait pas toutes les croyances de l'aumônier, assistait aux services religieux concordataires. Mais la punition de Médéric ne pouvait pas être *capitale*, puisqu'elle ne portait pas sur une chose *Capitale* dans la maison..... Ah ! l'enfant aurait préparé une explosion au cabinet de chimie, il aurait faute gravement dans une classe de lettres, dans un dortoir, dans une étude, la chose eût été différente ; car la chimie, les lettres, le dortoir, l'étude sont des choses essentielles à un collège, on ne peut pas le concevoir sans elles ; mais l'enseignement de la religion, peut, à la rigueur, ne pas plus faire partie d'un internat que l'enseignement de la gymnastique ou du violon.....

“ Mais étant donné qu'elle en fait partie ?..... interrompit l'abbé.

— Oui, on doit la protéger, mais dans la mesure de la place qu'elle occupe et de l'importance que nos programmes lui accordent. Or, je vous le répète, c'est une place accessoire, une importance secondaire.....

— Et le respect de l'autorité occupe-t-il chez vous une importance secondaire, une place accessoire ?.....

— Oh ! monsieur l'aumônier, *nous*, les enfants nous respectent.....

— Ah !... ah ! ah !... et l'abbé Vignot eut un rire nerveux, sarcastique, il allait jeter à la face “ de cette autorité *qu'on respectait* ”..... tous les surnoms, quolibets, dont les potaches les affublaient eux tous, dans la cour, et le Supérieur, et le censeur, et le pauvre pion d'études, lequel au moins se taisait !..... il allait dire toutes les histoires qu'on racontait sur eux, toutes les charges dont on les criblait au parloir et dans la ville..., mais, devant une telle inconscience, il aimait mieux leur laisser leurs illusions, et garder pour lui ce qu'il savait. “ En tout cas, dit-il en manière de conclusion, Médéric partira du collège, ou bien moi. Et, si j'en part,